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АВТОБИОГРАФИЯ 
(написана А.А. Никоновым 31 июля 1993 года) 

 
Мою жизнь можно условно разделить на пять периодов довоенный 

(1918-1940 гг.), военный (1941— 1945 г.), рижский (1946-1962 гг.), 
ставропольский (1963-- 1978 гг.) и московский (с конца 1978 г. по 
настоящее время). Разумеется, такое разделение условное, так как внутри 
этих периодов, за исключением ставропольского, были различные 
изменения, перемещения, передвижения по работе. 

Родился 19 августа 1918 г. в крестьянской семье в деревне Зайково 
Вышгородецкой волости Островского уезда Псковской губернии. По 
мирному договору 1920 г. между Латвийской республикой и Российской 
Федерацией эта волость отошла к Латвии и называлась после разделения 
Гавровской. С 1944 г. входит в Пыталовский район Псковской области. 

Хозяйство по социальным меркам было середняцким. Батраков не 
нанимали и сами не батрачили. Хотя работали от зари до зари, все 
давалось большим трудом. Иногда арендовали на год несколько гектаров 
для посева льна - основной товарной культуры. Деревня представляла 
собой типичную крестьянскую общину с регулярным переделом 
земельных участков, по мере изменения состава семей, считая лиц обоего 
пола. В 1925 г. была проведена земельная реформа по принципам П. А. 
Столыпина, община упразднена, все семьи вышли на хутора. Я жил на 
хуторе 15 лет. После раздела дедовского хозяйства у моих родителей было 
12,5 га земли, включая пашню, луга, пастбища, лес. Угодья впоследствии 
были мелиорированы, посеяны травосмеси, созданы культурные луга и 
пастбища. Посажен сад. Хозяйство состояло в мелиоративном и кредитном 
товариществе, а также в кооперативе по использованию техники. (Моя 
деревня с ее хуторами в 70-е гг., как неперспективная, умерла, разделив 
судьбу 130 тыс. населенных пунктов России. 

Денежные доходы поступали от реализации картофеля на ближайшем 
спиртозаводе, пары беконных свиней, льносемян и льноволокна, 
небольшого количества молока. Часть свинины коптилась и 
перерабатывалась на колбасу в ближайшей колбасной с оплатой натурой в 
необременительных размерах. На белье использовалось льняное 
домотканное полотно. В хозяйстве был всегда десяток овец. Поэтому 
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полушубки, варежки, носки, свитера были также своего изготовления. 
Шерсть по почте отправлялась на ткацкую фабрику с указанием артикулов 
(кусочек ткани образца, имевшегося в каждой сельской лавке 
потребительской кооперации и у частных торговцев), и через пару недель 
по почте отправитель получал желаемую шерстяную ткань для костюма, 
пальто или платья. Оплата также состояла в оставлении на фабрике 
определенного количества присланной шерсти. 

С семилетнего возраста пас скот, с 12 лет участвовал во всех полевых 
и других работах (косил, пахал, заготовлял дрова и др.). Зимой учился. 
Каждый год на месяц опаздывал к занятиям из-за сельских работ. Это 
приходилось наверстывать. Окончил вначале четырех классную школу в 
соседней деревне, затем шестиклассную и гуманитарную гимназию в 
городе Абрене (современное Пыталово). Эта была хорошая гимназия с 
высококвалифицированным преподавательским персоналом, многие из 
них имели степень магистра наук. Факультативно освоил стенографию, 
бухгалтерию, машинописание и основы кооперации (занятия проводились 
для желающих по вечерам) В 1939-1940 гг. учился на ветеринарно-
медицинском факультете Латвийского университета. Имел двухлетний 
перерыв в занятиях в связи со смертью отца в 1937 г., a также 
заболеванием туберкулезом легких. В мае 1939 г. был принят в 
нелегальную компартию Латвии. В июне 1940 г. назначен уездным 
старшиной затем несколько месяцев работал в Уездном комитете КГ 
Латвии, заведуя отделом пропаганды. 

Война для меня началась 23 июня 1941 г. вступлением в уездный 
истребительный батальон по борьбе с просочившимися группами 
фашистских парашютистов. С батальоном отступали из Абрене до Старой 
Руссы, затем Новгорода. Расформированный батальон через Волховстрой, 
Вологду и Котельнич был направлен в город Нолинск Кировской области, 
а оттуда через некоторое время B Гороховецкие лагеря Московского 
военного округа. В течение августа-октября, пройдя обучение в составе 
201-й латышской дивизии, из лагерей были направлены под Москву, 
поначалу в 1-ю ударную армию, затем в 33-ю армию. Участвовали в боях 
под Москвой. Прорыв фронта противника под Наро-Фоминском 20-23 
декабря 1941 г. был очень тяжелым, с огромными потерями. За эти дни я 
получил ранение в руку, контузию и наконец тяжелое ранение с 
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прострелом навылет правого легкого. После этого потребовалось 
госпитальное лечение в течение 11 месяцев в Апрелевке, Москве, 
Архангельском, Влади- мире и Кирове. Затем полугодовая служба в 
запасном латышском полку 30-й Ивановской учебной бригады в тех же 
Гороховецких лагерях, после чего шестимесячные курсы переподготовки 
политсостава МВО в Алешинских казармах. 

До боев был инструктором пропаганды полка, в боях при прорыве 
обороны противника в декабре 1941 г. исполнял обязанности комиссара 
батальона. В декабре 1943 г. был вызван в Главпур Министерства 
обороны, и в связи с ограниченной годностью к строевой службе мне было 
предложено готовиться к работе на территории Латвии. Я был 
откомандирован в партизанский штаб. В силу неизвестных мне причин 
немедленная переправка через линию фронта была отложена и я был в 
оперативной группе при политуправлении 2-го Прибалтийского Фронта. 
Несколько месяцев занимался работой среди войск противника в зоне 
латышского легиона «СС» в составе двух стрелковых дивизий, базируясь 
при политотделе 10-й гвардейской армии.  

В начале 1944 г. был утвержден первым секретарем Абренского укома 
КПЛ и с началом освобождения территории уезда от войск противника в 
июле 1944 г. приступил к исполнению этих обязанностей. В мае 1945 г. 
утверждался первым секретарем Даугавпилсского укома КП Латвии, где 
работал в течение полутора лет. В ноябре 1946 г. избран секретарем ЦК 
КП Латвии и по распределению обязанностей занимался аграрными 
вопросами. С января 1951 г. по март 1961 г. работал министром сельского 
хозяйства Латвии. После многократных личных просьб был освобожден 
ото всех руководящих государственных и партийных постов (министра, 
члена ЦК КПЛ и его бюро, члена Президиума Совмина республики). 
Основная причина резко ухудшившееся состояние здоровья, более 
глубокая травля со стороны А. Пельше, тогдашнего первого секретаря ЦК 
КПЛ, за мое несогласие по многим вопросам аграрной и других 
направлений проводившейся политики. В 50-х гг. у меня произошла 
существенная эволюция взглядов, от революционного романтизма с 
непоколебимой верой во все, что говорилось и писалось, в сторону 
критического осмысления действительности. Этому способствовал 
начатый мною обстоятельный анализ происходившего в деревне не по 



4 

сводкам, а на основе системного социально-экономического изучения. 
Кроме того, все более кричащим был разрыв между словом и делом. 
Беспардонная некомпетентность и тотальный диктат были нетерпимыми. 
Свои взгляды и позицию я не скрывал, выражал их письменно и устно, 
пытаясь реализовать на практике. Это создавало конфронтационную 
обстановку. С тех пор особенно ненавистно навязывание некомпетентных 
решений. Этот период жизни и работы широко освещен в латвийской 
печати, и это уже стало уделом истории. Некоторое время, до февраля 1963 
г. работал старшим научным сотрудником отдела экономики Латвийского 
НИИ земледелия в поселке Скривери, в 80 км от Риги. Но травля 
продолжалась, я был изолирован от актива, набор моей книги был 
рассыпан В ответ на мое обращение в руководящие органы СССР 
предоставить работу по специальности за пределами Латвии я был 
назначен директором Ставропольского НИИ сельского хозяйства, где 
бессменно оставался до ноября 1978 г., т. е. почти 16 лет. Эта работа мне 
импонировала во всех отношениях, и она была плодотворной, хотя и 
потребовала некоторого времени для адаптации в новых для меня 
условиях, где раньше никогда не бывал. Знакомство с Северным Кавказом 
и Югом России, работа по сухому земледелию, формирование научного 
центра и подготовка научных кадров (за это время аспирантуру при 
Ставропольском НИИСХ успешно закончило более 200 человек), 
обоснование систем хозяйства для тех конкретных условий, личная 
научная работа давали большое удовлетворение. Руководителями края - 
Ф.Д. Кулаковым, Л.Н. Ефремовым, М.С. Горбачевым предложения 
института последовательно поддерживались. Один раз в год в институте 
проводились выездные заседания президиума краевого исполкома и бюро 
крайкома партии с участием всех руководителей районов, и мы 
отчитывались за свою работу фактически перед всем краем. Это помогало 
освоению наших разработок. Вызывает удовлетворение, что реализация 
обоснованных нами принципов позволила стабилизировать хозяйство 
Ставрополья, существенно поднять его продуктивность, смягчить удары 
стихии в виде жестоких засух и суховеев. Кроме того, в результате 
некоторых организационных и воспитательных мер в коллективе 
института полностью исчезли всякие склоки, кляузы и жалобы, столь 
типичные для многих научных учреждений С ноября 1978 г. работал в 
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ВАСХНИЛе, последовательно академиком-секретарем отделения 
экономики, первым вице-президентом, а с 1984 г. по 1992 г. – президентом. 
Предпринимавшиеся нами усилия сохранить союзную научную структуру, 
поддержанные учеными сообществами всех 15 союзных республик, были в 
условиях эйфории суверенитетов безуспешными. Разрыв научных связей с 
расчленением единого сложившегося организма уже сейчас негативно 
сказывается на науке. Поэтому координация и интеграция в науке, равно 
как и в производстве, жизненно необходимы.  

В настоящее время работаю в созданном в 1990 г Аграрном институте 
РАСХН. Кроме общего руководства в качестве директора веду 
исследования по сельскохозяйственной кооперации и истории аграрной 
науки в ее взаимоотношении с аграрной политикой. Аграрный институт по 
организационной структуре и методологии существенно отличается от 
традиционно сложившихся у нас научных учреждений. Он количественно 
малочислен, при сочетании небольшого числа пожилых ученых с 
молодыми, оснащен персональными компьютерами, с широкими 
кооперативными связями внутри России и за ее пределами. В методологии 
широко применяются экспедиции, социологические опросы, мониторинг. 
Тематика сконцентрирована на теории и истории аграрных отношений, 
реформе, кооперации, социальном возрождении крестьянства, 
государственном регулировании рынка. Мною опубликовано настоящему 
времени более 300 работ, из них 27 книг и брошюр, 83 главы и статьи в 
книгах, 146 журнальных статей, 23 тезиса научных докладов и 24 статьи с 
научной проблематикой в газетах (публицистические статьи и различные 
корреспонденции с 1940 г. по настоящее время в список не входят). 
Значимость работ далеко не равноценна. 

За рижский период жизни в списке 42 публикации, хотя тот период 
отмечен более высокой общей активностью. Дело в том, что значительная 
часть аналитических докладов того времени, которые я готовил, работая в 
уездах и Риге, носили служебный характер и они находятся в архивах 
Латвийской республики. На некоторые из них уже появись ссылки в 
работах историков Латвии. На ставропольском материале опубликовано 
115 работ, в том числе 19 книг и брошюр. В смысле возможностей для 
научной работы это был наиболее благоприятный период. Здесь была 
хорошая краевая библиотека с богатым краеведческим материалом 
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губернских ведомств, институт ставил многообразные стационарные 
опыты, сам край по своей природе и истории является своеобразным 
музеем под открытым небом. Кроме того, все эти годы со мною работала 
стенографистка высочайшей квалификации дореволюционной школы, что 
облегчало оформление подготовленных данных. В московский период 
опубликовано 146 работ, из них большую часть составляют журнальные 
статьи (84). B настоящее время работаю над двумя книгами: «Аграрная 
наука и политика России XVIII—XX вв.», а также «Наука и реформа». При 
отсутствии объективных помех они могут быть завершены в первом 
квартале 1994 г. 

Образование закончить до войны не удалось. Учился заочно. В 1952 г. 
закончил Высшую партийную школу при ЦК КПСС, в феврале 1959 г. 
агрофак Латвийской сельскохозяйственной академии. Чтобы получить 
систематические знания, а не просто «корочки», мы сколотили небольшую 
группу, куда вошли фронтовики; усердно занимались субботы и 
воскресенья, свои очередные отпуска, а зачеты и экзамены сдавали вместе 
с молодыми очниками, дабы снять возможные упреки в послаблении 
требований. Ректор академии, ныне покойный академик ВАСХНИЛ Ян 
Ванаг, первый ректор академии Ян Пейве и преподаватели отнеслись к нам 
с пониманием и оказывали возможную помощь, за что мы им безмерно 
благодарны. 

Имею ученую степень доктора экономических наук (защита 
состоялась во ВНИЭСХе в 1973 г.). звание профессора. Являюсь 
действительным членом РАН (бывшей АН Союза ССР), Российской 
академии сельхознаук, почетным членом Венгерской, Латвийской 
академии наук, бывшей Академии сельхознаук ГДР, почетным доктором 
Латвииского сельскохозяйственного университета, заслуженным деятелем 
науки Российской Федерации, заслуженным деятелем сельского хозяйства 
Латвийской республики Последнее военное звание - подполковник, снят с 
учета по возрасту. 

В свое время награждался многими правительственными наградами 
Союза ССР. Имею четыре ордена Ленина два ордена Отечественной 
войны, орден Красного Знамени, орден Октябрьской революции, два 
ордена Трудового Красного Знамени, орден Командора с голубой лентой 
Польской республики, 12 медалей, многочисленные почетные грамоты. 
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Избирался дважды депутатом Верховного Совета Латвийской CCP (в 
1947 и 1951 гг.), депутатом Верховного Совета Союза ССР (в 1954 и 1958 
гг.), депутатом Рижского городского и Ставропольского краевого советов, 
народным депутатом СССР в 1989 г., был членом ЦК КП Латвии с 1946 г. 
по 1961 г., членом Ставропольского крайкома КПСС с 1964 г. по 1979 г., 
делегатом XXIII и XXVII съездов и  XIX конференции КПСС. 

Наряду с основной работой всегда имел различные общественные 
поручения. Так, в 1945 г. на общественных началах был редактором 
уездной газеты, редактором и составителем многих научных изданий, с 
1982 г. по 1992г. - редактором научно-теоретического органа ВАСХНИЛ - 
«Вестник сельскохозяйственной науки». Несколько лет был членом 
коллегии Министерства сельского хозяйства, а затем заместителем 
председателя Госагропрома СССР (по науке). 

В настоящее время являюсь членом и заместителем председателя 
Совета по аграрной политике при Министерстве сельского хозяйства 
России, а также членом Совета по аграрной политике при правительстве 
РФ. Представляю Россию (ранее СССР) в международной комиссии «Мир 
и продовольствие». Эта комиссия создана отцами «зеленой революции» и в 
нее входят 40 ученых и общественных деятелей различных стран мира. 
Она ежегодно собирается в одной из стран (Италия, Индия, Россия, 
Норвегия, США), обсуждая глобальные проблемы борьбы с голодом, 
развития аграрной сферы и конверсии. 


